

CHÂTEAUX FORTS D'ALSACE



Histoire • Archéologie • Architecture

17



Société d'Histoire et d'Archéologie de Saverne et Environs
CENTRE DE RECHERCHES ARCHÉOLOGIQUES MÉDIÉVALES DE SAVERNE

2018



Fig. 26 Kagenfels - Porte PA après remontage, vue de l'extérieur (*Photo Mathias Heissler*)

lement servi de tour défensive creuse au-devant du palier du logis, puis de citerne à filtration, après réalisation d'une solide voûte maçonnée en intérieur de la tour (nommée TP sur les plans de localisation).

La fin de l'année 2016 a été tristement marquée par le décès de notre ami et compagnon Jean-Marie Weiss, pionnier du chantier, qui nous a quittés en novembre, après 16 ans d'aventure et d'amitié à nos côtés. Nul doute que son souvenir habitera pour longtemps encore les murs du Kagenfels.

Mathias HEISSLER
architecte du Patrimoine, 06.79.22.04.69

Site internet : www.kagenfels.org

CHÂTEAU DE NOUVEAU-WINDSTEIN

(Commune du Windstein, Bas-Rhin)

L'année 2016 a été faste au Nouveau-Windstein :

- L'association « Les Veilleurs du Nouveau-Windstein » a été constituée en octobre 2016 et inscrite au Tribunal d'Instance de Haguenau (volume 45, feuillet 179). L'association a mis en ligne un site internet et est également présente sur facebook.
- Les équipements touristiques installés en 2015 ont été officiellement inaugurés le 24 avril 2016, en présence de Frédéric Reiss, député de la circonscription de Wissembourg, de madame Marajo-Guthmuller et mon-



Fig. 27 Nouveau-Windstein - Barbacane (*Photo Alain Kieber*)



Fig. 28 Nouveau-Windstein - Vue aérienne de la barbacane (*Photo Jean-Christophe Matz*)



Fig. 29 Nouveau-Windstein - Vue aérienne, 2016 (*Photo Jean-Christophe Matz*)



Fig. 30 Ramstein - Travaux de consolidation sur la tourelle sud (*Photo Rémy Frey*)

sieur Bertrand, conseillers départementaux, de messieurs Walther, conseiller régional et Feig président de la communauté de communes du Pays de Niederbronn-les-Bains. Près de 90 personnes étaient présentes lors de cette fraîche matinée (même froide, 3°C à peine), mais ensoleillée. Les « légères » giboulées de neige n'ont pas altéré la bonne humeur qui marquera les annales de la commune et l'histoire du Nouveau-Windstein !

- Les travaux de dégagement des abords immédiats de la barbacane s'achèvent en 2016 après sept années de travaux (fig. 27 et 28). Le pied de la barbacane était enfoui d'environ 1,50 m sur tout son périmètre. Avant 2009, un tiers de la tour conservée actuellement était enseveli sous les décombres ! La tour telle qu'elle existe à l'heure actuelle ne représente plus que 80 à 90 % de celle qui existait lors de l'achèvement des travaux au milieu du XVI^e siècle. Actuellement, la hauteur maximale de la barbacane côté sud est de 6,60 m. Un sentier de découverte fait à présent le tour complet du château. La plateforme qui a également été aménagée, offre au visiteur une vue imprenable sur la barbacane et le palais inférieur au premier plan et sur le logis adossé au mur-bouclier au second.

- Les Veilleurs du Nouveau-Windstein réalisent également une couverture photographique depuis près de 15 ans. Les prises de vue aériennes réalisées par Jean-Christophe Matz en juillet 2016 marquent un point d'étape particulièrement intéressant. La situation a donc bien changé depuis le début des années 1980 époque à laquelle la végétation avait envahi tout le château et le sommet des murs. Des blocs de parements étaient disséminés dans la cour et les meneaux des baies du palais n'avaient pas encore été restitués. Seule une ancienne structure en bois permettait un accès aux par-

ties supérieures du Nouveau-Windstein. La figure 29 présente la situation en 2016.

Alain KIEBER

Contact :

Courriel : veilleurs-nouveau-windstein@orange.fr

Site internet : www.veilleurs-nouveau-windstein.fr

Facebook :

<https://www.facebook.com/VNouveauWindstein/>

CHÂTEAU DE RAMSTEIN

(Commune de Scherwiller, Bas-Rhin)

Les principales actions menées par l'association des Veilleurs du Ramstein ont porté en 2016 sur :

- l'achèvement de la tourelle sud
- la poursuite des travaux engagés sur la tourelle et la fausse-braie ouest
- le jointoientement de la façade extérieure nord du logis

Tourelle sud

Les frimas de l'hiver passés, les travaux de maçonnerie qui avaient débuté en 2011 ont repris sur la tourelle sud (fig. 30). Un mètre de parement manquait encore pour parvenir à rejoindre la partie sommitale de cette tourelle. La difficulté a porté notamment sur la nécessité de trouver des blocs de parements avec angle obtus, rares sur le site. L'ensemble de la tourelle a fait l'objet d'un rejoointoientement complet, suivi d'un brossage des joints (fig. 31). Dans le cadre des travaux sur la tourelle sud, deux actions légères de consolidation ont également été entreprises :

- l'une pour le dégagement d'une partie de la fausse-